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我知道今天坐在这里的大多数人都信神，信耶稣基督的福音，其中有些是

你们家庭甚至家族中第一次信主的，有些则来自几代或者几十代基督徒家庭。有

些人在同一个家庭，从小就在信仰的熏陶之下长大，但你的的兄弟姐妹中却有不

信的。宣教士们到国外去，到那些对福音极其敌对的国家比如穆斯林国家去，为

什么有些人信，其他人都不信呢？甚至在我们这片土地上，在我们这个曾一度被

基督教信仰充满了的国家，今天听到福音的时候，为什么很多人毫无兴趣？为什

么基督来到自家人中间，来到这些从出生以来一直受圣经教育、等候弥赛亚来临

的人中间，为什么那么多的人不信？ 

为什么有人信有人不信?为什么那些你认为应该信的人却不信？这就是今

天早上约翰通过主耶稣的话要告诉我们的。首先我们从第 6章 22-35 节来看，知

道了关于神的知识和机会不能保证人去做神的工。这是紧接着耶稣喂饱五千人，

退到山上去之后，众人到此寻找他:既在海边找到着了，就对他说：拉比，是几

时到这里来的？我们可能会想，看到这些以色列人来找他，基督一定会给他们点

鼓励吧？但是他回答说：我实实在在告诉你们，你们找我，并不是因为见了神迹，

乃是因为得饼吃饼。 

基督是说，你们看见神迹，却不明白神迹的目的，不知道神迹是证实我是基

督；你们看见的只是那么多的饼，都吃得饱饱的。于是花了那么多精力又来找我，

为的是要吃更多的饼。 

所以他说：不要为那必坏的食物劳力，要为那存到永远的食物劳力，就是

人子要赐给你们的，因为人子是父所印证的。 

犹太人看上去听懂了，说：我们当行什么，才算做神的工呢？他们问的工

是复数的，也就是说，我们应当做哪些事？基督用一个单数的字回答说：信神所

差来的，这就是做神的工（6：29）。 



刚才他们还在问，我们应当做什么？现在话题一转，他们要求他拿出证明

来：你行什么神迹，叫我们看见就信你？我们的祖宗在旷野吃过吗哪，如经上

所说：他从天上赐下粮来给他们吃。你要是能从天上赐下饼来，不仅是喂饱五千

人，并且喂饱所有的人，那我们就信你。 

基督先是纠正他们，告诉他们：我实实在在地告诉你们：那从天上来的粮，

不是摩西赐给你们的，乃是我父将天上的真粮赐给你们的，因为神的粮，就是

从天上降下赐生命给世界的（6：32-33） 

他们还是听不懂，从天上赐下的粮，吃了可以永远活着，那多好啊:主啊，

常将这粮赐给我们。是不是和井边的撒玛利亚女人问的差不多？ 

不能理解这个问题一直贯穿于这段对话，反反复复，直到他们无法忍受他

所说的。他们想要的就是天天能吃饱，而基督告诉他们的是，天父为他们提供的，

是更好的。他们的问题不是没见到神迹，而是是没有能力信，没有能力做神要求

他们的一件事。 

接下来 35-40 节告诉我们，做父要求他们做之事的能力只能来自父。他知

道他们会有什么样的反应，因此在他们还没来得及回答之前，他先来向他们解释：

我就是生命的粮，到我这里来的，必定不饿；信我的，永远不渴。请注意，到

基督这里来和信基督是同一件事情， 接下来我们还会看到这两个词可以互换。

只是我对你们说，你们已经看见我，还是不信。 

下面他就来解释，为什么他们为什么不信。以色列一直在等待弥赛亚，现

在弥赛亚来到他们中间，行了那么多神迹奇事，他们甚至要强迫他做他们的王，

但他们却不信？到此为止，基督所做的，就是为接下来的 37 节作准备：凡父所

赐给我的人，必到我这里来；到我这里来的，我总不丢弃他。 

这下子清楚了吧？你们已经看见我，还是不信。原因很简单，因为父没有

把你们赐给我。这里说的 凡父赐给我的人 用的是一个单数， 也就是说，是一

群人。他们都必然会到子这里来。 

38-40 节说明了凡到他那里来的，他一个都不会丢弃：因为我从天上降下来，

不是要按自己的意思行，乃是要按那差我来者的意思行。差我来者的意思就是：

他所赐给我的，叫我一个也不失落，在末日却叫他复活。因为我父的意思是叫

一切见子而信的人得永生，并且在末日我要叫他复活。 



子是按照父的意思，也就是父的定旨，道成肉身来到地上。因此父的定旨

发生在子来之前。差遣子来，不是临时决定，而是早已定旨了。父所赐给子的，

一个都不会失落，末日他必使他们复活。你们应该看得出来，这段经文里有几条

我们都熟悉的、所宝贵的教义。 

请注意，犹太人问耶稣说，我们当做什么才是做神的工？他们是在假设，

他们有这样的能力去做。只要你告诉我们做什么，我们就去做。今天人们不也是

这样假设的吗？问题是，这个假设是完全错的！基督说，你们错了!你们不到我

这里来，是有原因的。让我来给你们纠正一下：你们不到我这里来，是因为父没

有把你们赐给我。不然的话，你们早已信了。你们不信就证明父没有把你们赐给

我。所以你们不信，我一点都不奇怪。 

你们大概听到过这样的解释:是的，耶稣是说父赐给他的，都会到他那里来，

但 40 节不是说一切见子而信的人，都必得永生吗？那就是说，只要你愿意，你

就能信。所以，归根接底还是取决于一个人的意志。 

假如这种解释是真的，那么就推翻了 37 节。让我来打个比方，我们这个小

镇新开了一家日本寿司餐馆，门口站着一位招揽生意的，边上有张摆着各种样品

的小桌子。他向路人喊着说：来来来，大家来尝尝，谁愿意来，就可以进来，今

天我们供应免费午餐啦。许多人来，有人尝了一下就走开了，因为他们不习惯寿

司的味道。也有喜欢的，就进去了。我们的结论是什么？只要你愿意，就可以进

去白吃，对吧？但这并没有回答那个问题：为什么有的人喜爱寿司，有的人受不

了生鱼片? 我们都是吃面包长大的，从来没尝过寿司。只有上帝赐给那些舌苔味

蕾对寿司有好感的人，才进去吃。上帝没有赐这种味蕾的其他人，无论你如何做

广告，他们都不会有任何兴趣。 

请注意，是神先前的定旨，决定了后来人的自由反应。是的，当人来的时

候，是他们自己要来，是他们的自由选择；当人拒绝的时候，也是他们自己的决

定，自由的选择。但是，千万别以为人的这种自由是最高层次的自由。因为神创

世之前就已经预定了谁会信，谁会不信。这里的犹太人有选择的自由，但是他们

对耶稣基督完全没有兴趣，根本不想到他这里来。这是他们的自由。这就是下面

我们从 41-51 节里要来看的，若不是父所赐，无人有能力信： 

犹太人因为耶稣说：‘我是从天上降下来的粮’就私下议论他，说：‘这不



是约瑟的儿子耶稣吗？他的父母我们岂不认得吗？他如今怎么说：‘我是从天上

降下来的’呢？耶稣回答说：‘你们大家不要议论。若不是差我来的父吸引人，

就没有能到我这里来的；到我这里来的，在末日我要叫他复活。在先知书上写

着说：‘他们都有蒙神的教训。凡听见神之教训又学习的，就到我这里来。这不

是说有人看见过父，唯独神来的，他看见过父。我实实在在告诉你们：信的人

有永生。我就是生命的粮。你们的坐在在旷野吃过吗哪，还是死了。这是从天

上降下来的粮，叫人吃了就不死。我是从天上降下来生命的粮；人若吃这粮，

就必永远活着。我所要赐的粮，就是我的肉，为世人之生命所赐的’。 

记得前面那段对话是怎么开始的吗？他们说：常将这粮赐给我们，我们可

以每天有得吃。耶稣回答说，我就是生命的粮。然后告诉他们，我知道你们会怎

么做。你们不会信我，但这并不出乎我的意料。因为父还没有把你们赐给我。这

里的情节也一样，他们说：这不是耶稣吗？我们从小看着他长大的。他以为自己

是谁啊？你看，前面的这个问题没有解决。他们说，你显个神迹给我们看，我们

就信。他们为什么不信？因为父没有赐给他。既然耶稣作了这样的回答，难道我

们还有什么可惊讶的呢？假设你是第一次读圣经，读到耶稣说：若不是父把你赐

给我，你是不会信的。凡父所赐的，我必叫他复活。那么，根据这里的上下文，

他们对耶稣所说 ‘我是天上赐下来的粮’，就是理所当然的；如果有人说，信

不信是人的自由选择，那么你可以看出，这是和耶稣的宣告截然相反的。 

约翰在这段经文了埋下来很多讽刺。他在第一章就告诉我们，基督是从哪

里来的。现在你们来看这些瞎子们，他们先是问：告诉我们，我们应当做什么？

耶稣告诉他们之后，他们的反应是：这完全是无稽之谈，他不就是我们都认识的

耶稣吗？约翰是在问我们：你们看到没有，这是一群瞎眼的。他们不信是有原因

的，因为父没有把他们赐给子。37 节已经告诉我们 凡父所赐给我的人，必到我

这里来。44 节说：若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的。也就是

说，父没有赐给我的人，没有能力来。你们不信我不吃惊，你们议论抱怨我也不

吃惊，因为你们没有这个能力。无论我行什么神迹，你们是不会信我是弥赛亚这

个真理的。 

这里告诉我们，父不但赐给子一群人，并且也吸引这群人到子这里来。我

希望大家都看到这里的两组人，一组是正面的，凡父所赐的，被父吸引，到子这



里来，子便保守他们一直到永生；一组负面的，他们未蒙父所赐，没有被吸引到

子这里来，因此没有永生，而是被定永罪。 

对基督此教导持反对意见的人说，《约翰福音》12：32 耶稣说：我若从地上

被举起来，就要吸引万人来归我。既然基督要吸引万人到他那里来，那么每个人

都有同样的机会，神的恩典向每个人开放，每个人都要做决定，因此最后还是取

决于每个人的决定。这是对约翰福音 12 章的经文正确的解释吗？首先，12 章的

这句话，是从 20 节开始:那时，上来过节的人中有几个希腊人。这句话有什么重

要性吗？因为这里是外邦人寻求弥赛亚。他们来见加利利的腓力，求他说：‘先

生，我们愿意见耶稣’腓力去告诉安德烈，安德烈同腓力来见耶稣。他们告诉

耶稣，有希腊人来找你。然后就是耶稣对门徒们发表的长篇讲论，包括他被钉十

字架，要吸引万人来归我。基督在教导门徒们什么？他们不必为希腊人来找他而

惊讶，不必因外邦人进入神的国而担心。因为他要吸引万人到他这里来，包括犹

太人，也包括外邦人。 

上述持反对意见的用吸引万人来解释是不可能的。不可能是因为约翰福音

第六章里，每一个被吸引到子这里来的，都必得永生。要么万人都被吸引，结果

是普世得救，神救了每个人。这就是普救论。阿米念主义的解释是：基督吸引万

人来，但信与不信取决于人的决定，有的人决定信，有的人决定不信。其实，普

救论从约翰福音 12 章的这段话得出的结论还比阿米念主义的解释更能说服人。

但普救论的问题是，我们已经看到，第六章里的绝大多数人根本不信：吃你的肉，

喝你的血，这是多么可笑啊！我们不要这样的福音。因此绝大多数犹太人不信。

也就是说，耶稣并没有吸引万人来他这里。他只吸引了一些人；所有这些人将要

在末日复活，一个不多一个不少。在这点上，6：45 是一个很好的证明。你常常

听到反对的人说，不管你怎么解释，万人就是万人，我只相信最简单的字面意思。

6：45 在先知书上写着说：‘他们都要蒙神的教训。凡听见神之教训又学习的，

就到我这里来。 

基督在这里引的是先知以赛亚54章 13节的话来证明他所教导的:你的儿女

都要受耶和华的教训，你的儿女必大享平安。他指的不是什么遥远的将来，而是

眼前的事: 我告诉你们的，就是以赛亚预言的。每一个以色列孩子都蒙神的教导，

他们都必享平安。说到这里，免不了提一下，这里的经文就是对时代论的驳斥，



当然，这里我们没有时间多谈，只好留着等以后专门讨论。 

基督引这句经文就是要证明他所说的，有些人会被吸引，其他人不会。被

吸引的是那些受了神教导，又学习神教导的人。换句话说，基督是说，万人是指

那些那群信的人，不仅是以色列儿女，还包括任何信福音的外邦人。受神教导的

是他们之中的每一个人。在他们的生命中，有一天会听到福音，会受到神的教导，

会因着圣灵的大能回应福音；他们会从我这里学习。所以说，‘万人’并不包括

那些听了基督的教导后离开了的人；‘万人’并不是指天下所有的人。而是指那

群听了之后相信的人。 

耶稣接着在 46 节所说的话，使那些犹太人离得更远：这不是说有人看见过

父，唯独神来的，他看见过父。 他是说，父不是直接来教导他们，而是见过父

的子来教导，那就是我。他们是知道以赛亚预言的，因此对耶稣的解释非常气愤。 

基督接着告诉他们说 我就是生命的粮。到此为止，根据他们的反应，我们

已经能够知道，他们无论如何是不会改变主意的。 

我们暂且跳到 52， 60 和 66 节：因此，犹太人彼此争论说：这个人怎能把

他的肉给我们吃呢？他的门徒中有好些人听见了，就说：这话甚难，谁能听呢？

从此，他的门徒中多有退去的，不再和他同行了。 

让我们再回到一开始问的那个问题：他们为什么不信？是因为耶稣讲道水

平欠高？或者他讲的信息对那些熟悉旧约的人们来说太不可理解？为什么连那

么多曾经跟随他的犹太门徒们离开，再也不会来了？ 

请听基督自己的回答：耶稣心里知道门徒为这话议论，就对他们说:这话是

叫你们厌弃吗？倘或你们看见人子升到他原来所在之处，什么样呢？基督将从

那条路升到他原来之处的？十字架。十字架是犹太人的绊脚石、希腊人眼里的愚

拙。我说吃我的肉使你们绊倒吗？那么等你们看到以赛亚死在十字架上的时候，

那才会使你们真的不可思议了！ 

再请看 65 节：耶稣又说：所以我对你们说过，若不是蒙我父的恩赐，没有

人能到我这里来。看见没有？你们不到我这里来、不信，我一点儿也不吃惊。圣

灵必须先赐给你们生命，我的话就是圣灵，就是生命，就是真理。万一你错过了

这个关键，约翰特意在 64 节提醒我们：耶稣从起头就知道谁不信他，谁要卖他。

他怎么知道的？因为在他来到地上之前，父已经把一群人赐给了他，他当然知道。



所以，他道成肉身来到地上，是为了按父的旨意行；过一个没有罪的一生，又为

属他的人死在十字架上。他知道，哪些人不信，不但是不信，而且是没有能力信。 

从人的角度看，那么多熟悉神律法的犹太人，本应该信弥赛亚的，却走开

了去，走上了毁灭之路。因为父没有把他们赐给子。 

最后，我们来看 66-71 节。那些由父赐给子，总是会来，一定蒙保守到底。 

耶稣就对那十二个门徒说：你们也要去吗？西门彼得说：主啊，你有永生

之道，我们还归从谁呢？我们已经信了，又知道你是神的圣者。 

倒不是因为这些门徒们特别属灵、特别坚定，而是像彼得所说:我们还有哪

里可去呢？我们知道你是神的圣者，我们信。为什么会有这样的事发生？根据第

六章，这些是父所赐，所以他们被吸引来到子这里。他们来了，并且永远不会离

开，直到复活，因为父所赐的，子一个也不丢失。他们是靠着什么不离开的？靠

着不断地信下去。信心就是神保守那些蒙拣选之人的方式。正如彼得前书 1：5

所说：你们因这信蒙神能力保守的人 。被拣选的并不是来了，信了，就完了；

以后信不信没关系。基督不会让他们离开。我们怎么知道他们不会离开？因为他

们一直信下去，直到复活之日。今天你坐在下面，信耶稣基督，那是单单因为父

神在创世之前就爱了你，把你赐给了子。到了时候，他以圣灵呼召你，使得你信。

不然的话，你是根本不可能也没有能力信的。那首诗歌唱得好：为什么您让我听

到您的声音，趁着里面还有位置进来？而千万人作出可怜的决定，宁可饿死也不

来。没有别的原因，只因为神的恩典临到你。让我们坚持信下去，跟随那位不会

让我们离开的救主！ 

让我们一起祷告。 


